

Erstes Kapitel.

Getäufchte Erwartungen.

„Hätte ich mir's doch nie träumen lassen“ — sagte die Pastorswittwe Starke zu ihrem Sohne, dem Predigtamts-candidaten — „daß du so gar weit von mir fortkommen würdest! Bis nach Rußland! unter halb wilde Menschen!“

„Sprechen Sie, liebe Mutter, nach Liefland“ — versetzte der Candidat — „wo noch Deutsche leben so gut wie hier.“

„Gehört Liefland nicht auch zu Rußland?“ fragte die Pastorin — „und Sibirien dazu? Darum, o Sohn, sprich nie von Regierungsangelegenheiten, geschweige, daß du dich gar nur im Entferntesten hinein mischen solltest, auf daß dir Sibirien nur von Hörensagen bekannt bleibe. Beweise deinem gnädigen Herrn Patrone alle gebührende Ehre; bediene dich fleißig der Wörter „gnädig“ und „unterthänig“ gegen denselben, denn mit dem Hute in der Hand kommt man durch das ganze Land; auch stellen die russischen vor-